

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10 ..

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Martes 26 de Noviembre de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

### CRÓNICA DE CABO JUBY

## ¿Resurrección?

(Colaboración especial de "Gaceta de Tenerife")

Ha llegado el día en que por fin la prensa anuncia la terminación de la gran guerra. El pensar que van a cesar los devastos que ha causado, hasta en los sitios más alejados, y en los pueblos que menos relación tenían con las naciones beligerantes, es motivo de satisfacción y alegría inmensa para toda persona que tenga indicios de instintos humanitarios.

Esta primera noticia de cesación de hostilidades, llegada hasta nosotros por la prensa que diariamente recoge estación radiotelegráfica, fué leída primeramente por nuestro Teniente Coronel Guardó secreto, y cuando todos nos reunimos, nos dió la noticia de que la paz se iniciaba. Para cerciorarnos más, leímos y volvimos a leer la prensa. La noticia era cierta. Las hostilidades habían terminado.

El día que se iniciaba el bienestar de una humanidad torturada por el odio, era un día solemne y como todas las solemnidades debía festejarse. El Teniente de Ingenieros, actualmente encargado de la despensa, puso a nuestra disposición unos mantecados, honra y gloria del autor de un libro de cocina que le sirve de guía en esta enojosa e inesperada empresa de dar de comer a los que formamos la que nosotros llamamos familia de Cabo Juby. Los descontentos no faltan y hubo quien dijo: «Los mantecados excelentes... pero...» Siempre dispuesto a suavizar la menor susceptibilidad que pueda creerse entre nosotros, nuestro Jefe, que más bien es nuestro padre, sale al encuentro de quien se atrevió a empañar el mérito de tan excelente bocadillo. «¿Qué pero tienen?», «Ninguno, contestamos». El que inició el reproche dejó descubrir su intención. «El pero... es que secan la boca». No tardó en comprender la indirecta nuestro Jefe, y desapareció para volver enseguida. Sonriendo con la bondad característica en él, exclamó: «Ea, si lo que Vdes. quieren es arruinar al viejo vaya, ya tienen los muchachitos el Jerez», Jassenna el moro encargado de la cocina, no podía explicarse la causa de suceso tan extraordinario, reservado para los días de la llegada del correo, en que semejantes obsequios se repiten con los pocos que nos alegran con su visita. El moro siempre indiscreto, no tardó en saber la causa.

Cuando el Jefe de la Factoría se disponía a contar las cajetillas de cigarrillos que se habían de distribuir a cada soldado, y mientras el Teniente de Infantería ayudaba al de Ingenieros en la preparación de las raciones de arroz con leche y vino que se había de distribuir en el rancho, el intérprete de la Delegación, moro Lagceni, anunció la visita de unos indígenas que querían saludar a España. La profilaxia de la epidemia rotinante, que en los moros de la parte N. de nuestra Zona ha hecho estragos; es responsable de que el FUERTE en estos días haya perdido algo típico; el constante entrar y salir de moros, que unos con el pretexto de una supuesta enfermedad, vienen a beber agua dulce al botiquín, y otros, los más notables, con el de entrevistas con Reixa, como ellos llaman al Teniente Coronel, y hacerle confidencias políticas relacionadas con su kabila. Pero en esta época de clausura del FUERTE para todos los moros que no están a nuestro servicio, permitir el paso a unos, sería enemistarnos con los demás. El moro ante todo serio y orgulloso no cree a nadie capaz de distinciones que él no merezca. La negativa del paso de los comisionados para saludar a España por la cesación de hostilidades, fué acogida con alegría por los demás. Era un medio de igualar a todos.

Al salir a pasar por la playa, los moros ávidos de noticias me preguntaban lo inverosímil, valiéndose de los pocos que saben hablar español. ¿Cómo un pueblo, guerrero por naturaleza, se alegraba de la cesación de la lucha en un país cristiano? La fantasía del moro traspasa los límites ordinarios, y para él, el no haber lucha supone mayor amplitud de comercio, que le permitirá poderse vestir con el típico Sembur que teñirá su carne; el jaique azul que últimamente tenían que llevar, no llenaba sus aspiraciones, el color de la elegancia, es ir manchado de azul, y las telas de ahora, de mejor tinte, no llenaban sus ideales. Ahora se imaginan que el azúcar, quizás mañana, bajará de precio y podrán comprar pilones en cantidad para comerciar con los del Centro haciendo negocios fabulosos. Y dando libre curso a su fantasía, van sugestionándose y creando proyectos extraordinarios.

El señor Gobernador nos dijo anoche que se gestionaba el envío de dicho combustible para la Fábrica Eléctrica.

En los jaimas se nota extraña agitación, y de jaima en jaima la noticia

El señor Gobernador nos dijo anoche que se gestionaba el envío de dicho combustible para la Fábrica Eléctrica.

## Se impone la revolución

Vivimos una hora política de general incertidumbre. Nuestro meridionalismo injerto en neurosis por empobrecimiento fisiológico, hace medroso el pensamiento individual y por generalización el colectivo.

El velo misterioso que oculta siempre al futuro, es ahora para el vulgo que piensa bajo terroríficos prejuicios espesísima muralla de la China, invulnerable hasta para los espíritus superiores que supieron conquistarse el sobrenombre de videntes. En extrema tensión las fibras receptoras de las impresiones impersonales, cualquier noticia—por muy absurda que sea—las influencia hasta ponerlas a punto de estallar. Y por el meridionalismo, la neurosis y la hiperestesia no bastaran, los alarmistas por anob y los agitadores a sueldo se encargan de acentuar más y más la perturbación reinante.

Reflexionemos. La situación política de España exige la revolución?

Negar el malestar general; disimular el descontento; atenuar los innumerables desaciertos cometidos por los encargados de dirigir la cosa pública, equivaldría a sentar plaza de estultos o a sentirse cómplices de los desastres.

Confesamos que el malestar es real; que el descontento es fundamentado; que los desaciertos de los gobernantes son muchos. Todo esto parece indicar la necesidad de una modificación radical, de una verdadera revolución... si un examen inteligente del intrincado problema nacional excluye la posibilidad de un favorable concierto ordenado.

Ya sabemos que no es éste el lenguaje adecuado para ser escuchado por la plebe.

Estamos de acuerdo con el sensatísimo socialista Pérez Solís en que: «...la masa, pésimamente educada para la vida pública, solo pide mangajos fuertes, palabras explosivas, pensamientos detonantes, ruido, ruido...». Ahora bien; como no escribimos para la masa «las palabras explosivas» y los pensamientos detonantes» huelgan.

Y hecha esta aclaración proseguimos. El examen inteligente del problema nacional no excluye la posibilidad de un favorable concierto ordenado. Pudimos verlo poco tiempo hace. Bastó que la opinión pública hiciera acto de presencia por medio de las Juntas de Defensa, ante los gobernantes, para que estos se apresuraran a rectificar, por el momento al menos, sus oligárquicos procedimientos.

¿Qué la rectificación fué momentánea y sin trascendencia nacional? Ciertamente. Pero hubieran seguido actuando aquellas Juntas de Defensa, disueltas por imperativos patrióticos dimanados de la política exterior de por entonces, y lo que fué momentáneo y circunscrito hubiera sido convertido en permanente y general.

Lejos de nuestro ánimo abogar por la reparación de aquellos organismos si al resurgir habían de hacerlo con el carácter sedicioso que en ciertos momentos manifestaron algunos de ellos. Pero si los defensores en su significado de actuación activa e inmediata de segmentos de opinión en el gobierno del país. Y en este sentido, no solamente los defendemos como buenos, sino que los reputamos muy superiores a aquellos otros organismos ordinarios y concientes que a título de políticos solo sirven para envenenar las cuestiones con sus sectarismos intransigentes.

Es necesario que pensemos en esta gran verdad: cada pueblo tiene el gobierno que merece. Y si nosotros por nuestra abulia, por nuestra dejadez, por nuestra apatía dejamos el Poder en manos de oligarcas desaprensivos que conseguiríamos con cambiar por un acto revolucionario a los actuales gobernantes si continuando abúlicos, abandonados, apáticos en lo referente a ejercitar los cívicos deberes, daríamos lugar a que los sustitutos siguieran los mismos derroteros que los sustituidos?

Se impone, si, la revolución; pero no esa revolución populachera de palabras explosivas y pensamientos detonantes—revolución que, por otra parte, en España no tiene ambiente—sino la otra revolución, la revolución de las fuerzas «muertas» de la política—las derechas nos dirigimos principalmente—que con su insensata «laissez aller» estaban entregando la Religión, el Orden y la Patria en manos del bolcheviquismo de moda.

Pedro de Aragón.

Cromos para almanaque y bloqs para 1919 Hay gran surtido en la LIBRERÍA Y TIPOGRAFÍA CATÓLICA

## De la prensa extranjera

Las destrucciones en el territorio de Francia evacuado por los alemanes

Comentario neutral

El periódico suizo «Noticiero de Basilea» escribe: «Sobre la necesidad de las destrucciones en el territorio evacuado por los alemanes en Francia ha vuelto a suscitarse una violenta discusión. Fundamentalmente coincide las opiniones en que una necesidad militar permite la destrucción; la pregunta es solo cuando se da esta necesidad militar. Puede decirse que el concepto de necesidad militar se ha modificado en el curso de esta guerra en el sentido de que, no solo carreteras, líneas ferroviarias y puentes que proporcionan al adversario ventajas inmediatas, pueden ser destruidos, sino que este derecho de guerra se ha hecho extensivo también a objetos de utilidad menos inmediata. Un elocuente ejemplo de esto lo ofrece la retirada rumana, que destruyó grandes depósitos de cereales y yacimientos de petróleo.

La causa de este aspecto lamentable está en la extensión de la guerra al terreno económico, con lo que, no sólo se tiende a paralizar toda la vida económica del adversario, sino también a la incautación de la propiedad particular de los súbditos enemigos.

Dada esta clase de procedimientos en la lucha, no hay que admirarse de que en un repliegue militar en el quinto año de guerra hayan ocurrido muchas cosas que se armonizan tan poco con los sentimientos humanitarios como la guerra por hambre contra Alemania, que entregó a la miseria a las clases más pobres del pueblo que no tienen en verdad la culpa de la guerra.»

## Cura milagrosa

Toda la prensa de la Península sin distinción de matices da cuenta de una asombrosa cura, que se atribuye únicamente a un milagro.

Un periódico de Madrid, inserta un despacho de Avila, sitio donde ocurrió el hecho, del que da cuenta en estos términos:

«Es objeto de todas las conversaciones y comentarios, un hecho portentoso, calificado unánimemente de milagro, ocurrido en la capilla Moenurubi, del patronato del duque de Parcent, ocupada por religiosas dominicas.

La madre sor Teresa, natural de Avila, llevaba diez años en cama atacada de una parálisis general, y en la actualidad su estado inspiraba graves temores a sus hermanas de religión. Noches pasadas, terminadas las plegarias del último día del trisagio que la Comunidad dedica a la Virgen de la Medalla milagrosa, fué conducida la imagen a la celda de la enferma, procesionalmente.

Al retirarse la comitiva, sor Teresa exclamó:

«¡Mi corazón va contigo, Virgen mía, ya que no puedo acompañarte! De improviso, la monja se incorporó en el lecho, levantándose a poco, completamente curada.

La Comunidad llena de alborozo echó al vuelo las campanas y avisó inmediatamente a la familia, y los médicos, quienes reconocieron el hecho como sobrenatural. Reconocida de nuevo la ex enferma, éstos no se explican humanamente la curación.»

## Cierre de los Establecimientos docentes en La Laguna

Aunque el celoso Inspector provincial de Sanidad, Sr. Pisaca, procediendo con la prudente independencia en que inspira siempre todos sus actos, crea que la injustificada clausura del Instituto y Sección Universitaria en estos momentos, próximas ya las vacaciones de Navidad y precisamente cuando la gripe comienza a descender, había de producir serios trastornos en la labor docente y una alarma innecesaria en la opinión pública, con daño para la propia ciudad de La Laguna; el Director del Instituto y Sección Universitaria, señor Cabrera Pinto, en vista de una comunicación de la Alcaldía, en la que ésta le participaba el informe del Delegado local de Medicina, D. Ana-tael Cabrera Díaz, que considera urgente la clausura de aquellos Centros y de cuya opinión participó también la Junta patriótica, dispuso la suspensión de clases en ambos Establecimientos.



## D. Felipe Rodríguez López

Falleció el 15 del corriente  
Su viuda doña Ana López Perea, su hermana doña Carmen Rodríguez de Franchy, sus hermanos políticos, sobrinos y demás parientes;  
Ruegan a sus amistades se sirvan asistir a la misa de Requiem que por el eterno descanso del alma del finado se verificará mañana a las 8 y media en la Iglesia de San Francisco; por cuyo favor quedarán agradecidos.  
Santa Cruz de Tenerife 26 de Noviembre de 1918

## De Las Palmas

Notas sanitarias

Ha quedado funcionando el hospitalillo de infecciosos, instalado en la calle de los Reyes.

De su dirección se ha hecho cargo el Dr. Millares.

Se han instalado en dicho hospitalillo las hermanas de la Caridad designadas, los enfermeros y practicantes.

Dece son los enfermos que actualmente hay, procedentes de Gando.

Del «Loch Tay»

Parece ser que una vez descargado el vapor noruego «Loch Tay», la salvación del buque es un hecho.

Ha salido un barco conduciendo cemento destinado al buque embarrancado, con el fin de construir unos prismas para taponar las averías del barco.

El «Pérez Galdós»

Como se había anunciado, se celebró en el salón de sesiones de este Ayuntamiento, la reunión convocada para acordar lo procedente a la reconstrucción del Teatro «Pérez Galdós».

Obras públicas

La Jefatura de Obras Públicas de esta ciudad ha dado ya órdenes para que se reanuden los trabajos de la mayor parte de las carreteras de esta, con el fin de que algunas queden terminadas en los primeros meses del próximo año.

Necrológicas

En sus posesiones del Monte, donde hace tiempo residía, ha dejado de existir don Manuel Romero Pérez.

También ha fallecido la respetable anciana doña Catalina Oliver, viuda de Sánchez y don Antonio Martín Rodríguez.—D. E. P.

Otras noticias

Ha recibido la colación canónica de manos del señor Obispo de la Diócesis para la parroquia de Ya'za (Lanzarote), el presbítero Licenciado, doctor Andrés Hernández Mauricio.

Ha regresado de la península nuestro particular amigo don Tomás Cardoso Arroyo, que desde brillantes exámenes ingresó en el cuerpo de Contadores municipales.

El día 8 del próximo mes de Diciembre se verificará el anunciado enlace de la señorita Cándida Rosales Quevedo con el catedrático de esta Escuela de Comercio, don Manuel González.

Aviso importante

Se vende media acción de agua de la empresa de Pereira y las Aguas. Para informe dirigirse a don Sebastián Castro.—Puerto de la Cruz.

## Robo importante

Un contable de una casa de Comercio se fuga con 100 mil pesetas.—La policía española lo captura.

Hace unos diez o doce días un joven natural de Trencsén (Argelia) llamado Ernesto Reinato Casse, de 17 a 18 años de edad cometió un importante robo.

Dicho joven se hallaba desempeñando el cargo de Contable en una casa particular.

De la maleta de su principal robó un cheque de cien mil pesetas la firma de aquel haciéndolo efectivo.

Se escapó de Madrid, donde descubrió su pista la policía, pero no pudo detenerlo porque huyó ignorándose su paradero hasta el viernes o el sábado último en que la policía española de la Coruña lo detuvo, y entregó a las autoridades en el momento en que intentaba embarcar para América.

El autor del robo posee una ilustración bastante regular. Habla perfectamente el francés y el español.

Sus padres se llaman Juan Reinato Casse y Josefa Martínez.

## «La Prosperidad»

IX

Dar la salud al que está gravemente enfermo, es mitigar el sacrificio que se han impuesto los que espontáneamente han surgido para darle vigor. Ayudarle a vivir decorosamente, es hacerle experimentar la grata satisfacción que proporciona el verse atendido en sus perentorias necesidades, tanto en el orden material como en el intelectual, cuya principal gloria la llevará el que tiene la obligación, si así lo quiere, de deleitarlo, fomentarlo e instruirlo. De este modo, digna será la «alabanza encarecida», y entonces, la famosa «Dama», la de mi vanidad, la de gobierno, dará el merecido mérito a los que dudaren de sus principales desvelos en pro de lo útil, de lo que es provechoso, sin que para nada le inquietasen las atenciones de su propio tacador, y no será como la coqueta que solo la preocupa el si llevará o no en su gorro afreír (horrible, espantoso) la «rica pluma de docientos cincuenta pesetas», sin que la conmueva la menesterosa indumentaria de los suyos; y menos todavía... los desfavorables juicios a que se hace acreedora toda persona que desconozca lo que es sentimiento, lo que es propio de su esencia.

No dudamos asegurar a los honrados vecinos del «Barrio de Salamanca», que nuestro Ayuntamiento atenderá con verdadero interés, todo cuanto sea justo, todo lo que de prestigio al pueblo que administra, y no tardará mucho tiempo, en que, por acciones que merezca enaltecer y justificar su conducta, exclamemos todos...

«Este rasgo hace su apología! Hipócritamente hablando, no tenemos tampoco las indiferencias a nuestras justas como sentidas aspiraciones, ni que se nos tilde de «ilusos». No, no nos importa. Nadie sentirá desdoro de contribuir, con su granito de arena a un acto tan meritorio, como es «enseñar al que no sabe», «corregir al desvergonzado» y meter en cintura a los beodos.

Jamás penseis que nuestras encomiásticas palabras son hijas de la apariencias: «siempre preferimos sufrir decepciones». Aceptaríamos mejor las creyesen producidas por otra causa, sin que en nada alterara nuestra tranquilidad, y que el tiempo diera a conocer, que suponemos postrados de hinojos frente a una persona, o a su imagen... o a un recuerdo, con los ojos llenos de lágrimas, y casi dispuestos a brindarle el vocablo inmauado, sin sentir lo que esto significa, y tanto más, cuando se tiene el pleno convencimiento de que la persona, el retrato, etc., no merece honores, ni aun un triste recuerdo; y que todo fuese inspirado, originado, por uno de esos fenómenos que se presentarán en la vida, que sin dar lugar a una tranquila meditación nos hiciera presa de esos visiones satánicas, que, aplicándose el refrán vulgar de tiempos remotos se diría: «¿dónde va Vicente? a donde va la gente. Estas perturbaciones del alma y del corazón, la rechaza con absoluta firmeza nuestra manera de pensar y de sentir las cosas del mundo.

No es tan débil en nosotros el «distintivo» o señal por la cual se diferencian los hombres entre sí, que al ligero soplo de una tenue brisa, induzca por camino torcido una de las potencias del alma, cuyo objeto es el bien conocido; sus actos son: «el querer» y «no querer»; y según los filósofos en Dios se toma por sus decretos y determinaciones o disposiciones. Es el acto de la potencia aludida, conque admite o huye alguna cosa, «queriéndola», «borreriéndola» o «repugnándola», como también la define y hemos aprendido en las obras o tratados que nos enseñan el conocimiento de las cosas por sus causas y sus efectos. No nos lleva el poderoso y terrible «huracán», que pretende arrollar todo lo que en su radio de acción pudiera encontrar con su fuerza avasalladora de exterminio, y si figuradamente habláramos, de persecución hacia quien se inerpusiera en la marcha funesta que crea el egoísmo. No será jamás lo suficientemente potente para hacernos confundir los buenos con los malos, para que contribuyamos a que a los «primeros» se les ponga en estado de «apariencia contraria» a lo que son o a lo que sienten, y entonces merecer el dictado de los «segundos», o sea, de los que fingien lo que sienten, de los que aparentan virtud o devoción, sin ser poseedores de la potencia o facultad para obrar sobrepasando las fuerzas de los más, es decir, distinguirse por la integridad de ánimo y bondad de vida.

C'est dans la fleur qu'il faut préparer les fruits. Es en la flor donde precisa preparar los frutos, dice el magnánimo Arzobispo-Duque de Cambrai, Príncipe del Santo Imperio etc etc. Monseñor Francisco de Salignac de la Motte Fénelon en su inmortal obra «Las aventuras de Télémaco, hijo de Ulysses». «Este es el principal objeto de esta sociedad, ver si con la voluntad de su junta y la perseverancia de sus socios, y más aún, con la necesaria y poderosa voluntad de los socios padres



# NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PREGSA ASOCIADA

## PENINSULA

### Calbetón académico

Madrid 24.—En la Academia de Ciencias ha ingresado el exmiembro y distinguido diplomático don Fermín Calbetón.

### Homenaje a Bélgica

Una comisión de mujeres socialistas ha visitado la Embajada de Bélgica, haciendo entrega de un mensaje de simpatía hacia aquel país. El Embajador reconoció el homenaje, recordando el agradecimiento que debe Bélgica al Monarca español por su acción humanitaria, consignando el incalculable número de belgas que salvó de la cárcel y de la muerte.

Puso también de relieve los socorros que prestó Don Alfonso a los niños huérfanos belgas, haciendo constar, por último, que expresará a su Gobierno las manifestaciones de simpatía que le son tributadas a su Patria en España.

### Pro unión de las derechas

Zaragoza.—Se ha celebrado en esta capital el mitin que en pro de la unión de las derechas han organizado los elementos de acción católica.

Todos los oradores abogaron por la unión de las personas de orden para contener los avances de la demagogia.

Se aprobaron unas conclusiones encaminadas a obrar eficazmente, organizando actos análogos que sirvan de dique a la revolución.

## Del Extranjero

### BRASIL

#### Bolchevismo en acción

De Rio Janeiro telegrafian que en aquella capital ha fracasado totalmente el movimiento anarquista en el cual se han señalado por su intervención decidida algunos caracterizados anarquistas españoles.

#### Las tropas no secundan el movimiento

A pesar de la propaganda que se había hecho dentro de los cuarteles para decidir a las tropas a que se unieran al movimiento, estas se mantuvieron disciplinadas sin llegar a solidarizarse con los obreros revoltosos.

#### El orden se restablece

Las últimas noticias que se reciben de la capital brasileña anuncian que aunque la situación no se ha normalizado todavía por completo, el orden ha quedado restablecido.

### ESTADOS UNIDOS

#### Ministro que dimite

Washington.—El Ministro de Hacienda norteamericano ha dimitido, retirándose a la vida privada.

### SUIZA

#### La desmovilización en Alemania

Zurich.—Se sabe por noticias de buena fuente que Alemania licenciará definitivamente todas las quintas que tiene movilizadas, a excepción de los nacidos desde 1896 al 1899.

#### Los soldados alemanes rechazan el bolchevismo

Basilea.—El Presidente del Consejo de campesinos y soldados de Baviera ha manifestado que el bolchevismo importado de Rusia, repugna al soldado alemán.

#### Viveres para cinco meses

Erzberger abogó por que se resolviera la cuestión de los viveres, pues las existencias que hay en el Imperio, solo durarán hasta el próximo mes de Abril.

#### La protesta de un Arzobispo

El Cardenal Arzobispo de Colonia ha protestado energicamente contra el proyecto del Gobierno prusiano de separar la Iglesia del Estado.

### INGLATERRA

#### Disolución del Parlamento británico. Elecciones generales.

Londres.—Hasta el día 13 de Diciembre han quedado aplazadas las sesiones del Parlamento inglés.

El decreto de disolución se publicará mañana y las elecciones generales se verificarán el 14 del mismo mes.

#### ¿Volverá el Kaiser?

Londres.—La prensa dice que el Kaiser confía de volver a Alemania donde la mayoría le es adicta.

Consignan los diarios londinenses su creencia de que las Cortes constituyentes se decidirán por la continuación de la Monarquía y la rehabilitación de los Hohenzollern.

#### Animación en el retiro del ex Kaiser

Dícese que en la residencia del ex Kaiser, en Holanda, se nota febril actividad.

#### Entrevistas

Un oficial alemán se ha entrevistado repetidamente con Guillermo II, guardándose absoluta reserva acerca de la significación que las mismas revisten.

La policía vigila cuidadosamente a

todos los visitantes del destronado Emperador.

(N. de la R.)—Los anteriores despachos que insertamos fueron puestos en Madrid a la una de la madrugada de antier, llegando a nuestro poder al día siguiente a las ocho de la mañana.

Por lo que se ve, las deficiencias en Telégrafos, bien por falta de personal o por otras causas que no alcanzamos, continúan a la orden del día.

Esta noche tampoco hemos recibido los telegramas del día y madrugada.

Tengamos resignación y esperemos con calma a que tengan remedio todas estas anomalías.

### De la Agencia Reuters

Gibraltar, 25.

### Comunicado belga

Nuestros elementos avanzados llegaron a la línea Lommel-Bourgeois-Diant.

### Comunicado de Hulg

La marcha hacia la frontera alemana procede satisfactoriamente. Las tropas avanzadas del cuarto ejército cruzaron el Curthes al sur de Bomal y avanzan hacia el este.

Nos hemos posesionado de 600 cañones, varios aeroplanos y grandes cantidades de material ferroviario.

El Domingo, en su avance hacia el Rhin, las tropas llegaron a la frontera alemana inmediatamente al norte del Ducado de Luxemburgo.

Por la noche, nuestra línea general era la frontera al sur de Beho Grand Mesnil-Pomal-Huy este Anennes.

### Washington

El inmenso nuevo programa naval de Norte América estará completo para el año 1920. Anunciándose oficialmente que constará de los siguientes buques: 350 caza-submarinos, 112 buques-patrullas, 40 submarinos, 50 limpiaminas, 25 remolcadores, 5 dreadnoughts y 350 destroyers.

### Bruselas

22 de Noviembre a media noche.—La ciudad hoy ha estado de fiestas con motivo de la entrada triunfal de SS. MM. Multitudes incontables de miles de personas bailaban y cantaban por las calles.

La escena por la noche ha sido notable, siendo la primera vez durante cuatro años en que la ciudad estaba brillantemente iluminada. Miles de soldados aliados han participado en los festejos.

En su discurso del Trono al Parlamento, el Rey dejó entrever el propósito de conceder con la más estricta igualdad el sufragio universal, el empleo de los idiomas francés y flamenco en la administración y educación. Añadió que en lo sucesivo Bélgica disfrutará de una completa independencia. Emocionadísimo hizo tributos de gratitud hacia las Naciones de la Entente y a América por su ayuda. La escena en el Parlamento ha sido indescribible por su impresión.

El grupo alrededor del Trono incluía al Cardenal Mercier, Burgo maestro Max, General Leman de Lieja y Príncipe Alberto de Inglaterra. Al penetrar el Rey, dió efusivamente la mano al Cardenal Mercier, Max y Leman.

### Copenhagen

De Berlín comunican oficialmente que el Soviet y el Gobierno han acordado traspasar la autoridad ejecutiva al Soviet quien se encargará de suprimir cualquier contra-revolución. El Consejo Ejecutivo de Berlín se encargará de ejercer el control, pendiente de la elección del nuevo Consejo Ejecutivo por un Congreso de representantes de Soviets el cual será citado lo más pronto posible.

Los Concejos de Obreros y Soldados han proclamado la República de Oldenburgo, Friesland Occidental, Bremen, Hamburgo y Schleswig Holstein con su capital en Hamburgo. El Gran Duque de Baden y el Príncipe Max han renunciado al Trono.

### Amsterdam

De Berlín comunican que la Comisión alemana del armisticio ha protestado contra la negativa de Foch de mitigar las condiciones del armisticio.

Asegura que es prácticamente imposible dar cumplimiento a dichas condiciones, estando los alemanes amenazados de anarquía y hambre. Alemania hará todo lo posible por cumplir a conciencia las condiciones, pero no puede garantizar la ejecución ordenada de las mismas.

### París

Los periódicos acallan la negativa de Foch en modificar las condiciones del Armisticio, haciendo resaltar que Alemania lo que busca es captarse simpatías para dividir a los aliados y América.

### Bruselas

22 de Noviembre.—El Rey marchó por la tarde al Hotel de Ville donde el Burgomaestre Max pronunció un discurso de adhesión haciendo recordar que al comenzar la guerra el Rey le dijo textualmente: «Bélgica entra en la guerra, en la que no tiene ningún interés material. Es para salvaguardar su honor, por lo que entra en la lucha». Por lo tanto, que sea el

honor el que guie a aquellos responsables al País ante el juicio de la Historia.

El Rey contestó, tributando sus elogios y admiración hacia Max y otros dignatarios belgas quienes prefirieron ser enviados a las prisiones antes que mancillar el honor de su Patria. A estas manifestaciones siguieron prolongados aplausos.

## Sr. Administrador de Correos.

Un suscriptor nuestro en Arafo no recibe con frecuencia el periódico, debido según se nos informa a que el cartero del mencionado pueblo tiene resentimientos con dicho suscriptor.

Como la conducta del citado cartero nos perjudica grandemente llamamos la atención del Administrador Principal de Correos señor Prat, rogándole que a la mayor brevedad dé las oportunas órdenes para que se corrijan tales abusos.

## Azufre "Mosca" (M. R.)

Enfermedades de la vid, tomates, alfalfa, etc. Azufradores de fuelle y mano. Agencia: B. Rumeu, Dr. Allart núm. 8

## SUCESOS

### Dos años manteniéndose de robos

Ha próximamente dos años se venían cometiendo algunas raterías en el pego denominado Valle de San Lorenzo, en el término municipal de Arona, llevándose los ratas el vino y patatas de las bodegas así como diversos objetos y pequeñas cantidades de dinero de las ventas, sin que las puertas apareciesen violentadas.

Los robados por temor a sucesivas venganzas no se atrevían a denunciar estos robos.

Pero como todo se descubre en este mundo un hecho puramente casual hizo que la Guardia civil del pueblo de Adeje echase el guante a los aprovechados que tan fácilmente habían resuelto el problema de las subsistencias.

Días pasados vieron algunos vecinos que jugaban con una llave-ganña unos pequeños, hijos de Antonio Morales, de 42 años y de oficio zapatero, que desde hace más de dos años no trabaja.

Enseguida recayeron sospechas en él y en un ciego llamado Antonio Rodríguez Valentín, de la misma edad y que se presumía le servía de cómplice en sus raterías.

El Juez municipal de Arona ordenó por estas sospechas un registro en casa de los «interesados» y en las tres viviendas de sus familiares y cual no sería la sorpresa de todos cuando se encontraron un verdadero arsenal: gemelos prismáticos, navajas de afeitar, pastillas de j-bón, cajas de cerilla, etc. etc.

Interrogados por el Juez dijo el Morales que dichos objetos los había comprado en esta Capital y el Rodríguez que se los habían regalado unos conocidos suyos que se habían marchado para Cuba.

Como el señor Juez municipal no se convenciera de la veracidad de tales «compras» y «donativos» ordenó que fueran detenidos, quedando a su disposición.

Pero no paró aquí la cosa sino que el Morales García después de estar en la cárcel rompió la puerta y se fugó tan campante.

La guardia civil lo detuvo en el sitio denominado Túnez y lo condujo nuevamente a la cárcel con las debidas precauciones.

### De un incendio

Por correo se han recibido detalles del siniestro acaecido recientemente en Icod en el almacén de comestibles propiedad de don Gerónimo Perdigón.

El fuego fué sofocado a las dos horas.

Se cree, según manifestación del dueño del establecimiento que empezó en unos sacos de azufre que había a la entrada y al parecer fué casual.

Las pérdidas se calculan en unas 4.400 pesetas.

### Robo

Don Francisco Ponce Pérez, vecino de Firgas ha denunciado a la Benemérita que hace pocas noches, le habían robado de un pajar que poseía en las inmediaciones de dicha localidad, tres arrobas de cochinilla y cinco gallinas.

Para realizar el robo tuvieron que facturar la puerta de entrada en dicho pajar.

La Guardia civil practicó las diligencias oportunas que dieron por resultado la detención, como presuntos autores, de los vecinos del Puerto de la Luz Andrés Reyes Ríos y Luis García Arencibia (a) Tachado, este último, sujeto de malos antecedentes.

## NOTICIAS

Con motivo del fallecimiento del Catedrático de francés de la Escuela profesional de Comercio, don José Hernández Pérez (q. e. p. d.) se suspendieron hasta mañana, en señal de duelo, las clases de dicho Centro, ondeando la bandera a media asta.

## De unas oposiciones

Hay cosas que no pueden tomarse en serio, porque harían reír demasiado, y hay que echarlas a broma, y considerarlas como un desahogo, muy parecido al antiguo y desahogado derecho del pataleo.

Y entre las cosas que no pueden tomarse en serio está la campaña emprendida por «La Prensa» contra el dignísimo Tribunal de las oposiciones a las escuelas de niñas, vacantes en este grupo occidental de las islas Canarias.

Se leen los subtítulos de los artículos que ha publicado en el colega de la mañana un bello rapazito, y un estremecimiento escalofriante recorre nuestra columna vertebral: «Extrema parcialidad.—Continúan los abusos.—La opinión pública (¡pobre señora tan traída y llevada!) se indigna.—El reino de la injusticia.» ¡Cuidado que es esto alarmante!

Y luego nada. Leemos toda aquella prosa, bastante mala, y se saca en claro únicamente que la puntuación no favorece mucho hasta el presente a una bella muchacha cuyo nombre se sabe, aunque se calla, y a la que, por razones de antigua amistad, el bello rapazito de «La Prensa» se cree en el caso de defender.

Pues no es por ahí, amigoazo. Para obtener buena puntuación no basta con ser amiga de un prensil, más o menos literato.

Se requiere además que lo estime así un Tribunal que es responsable de sus actos, y que, a pesar de lo mucho que la nefasta política y el caiquismo quiso hacer para mancharlo desde antes de nacer, está procediendo acertada y justamente.

Y la prueba mejor de esa imparcialidad está, no solo en la honorabilidad de las personas que lo integran, y en primer lugar su digno presidente don Adolfo Cabrera Pinto, sino en que chillan y protestan los amigos del Delegado Regio y piden que este se meta donde no le llaman, e intervenga y tome cartas en el asunto, son palabras de «La Prensa», para contribuir al cambio de conducta de los jueces examinadores.

Si no nos concierne aquí todos podríamos pasar. Pero aquí, en este rincón donde todos sabemos los puntos que calza en materias caquiques nuestro querido amigo particular el Excmo. Sr. Delegado Regio de enseñanza, y pontífice máximo de la política del embudo, semejante petición es de una candidez infinita, rayana en la tontería crónica e incurable.

No, bello rapazito, no. Bien se está San Pedro en Roma, y el Sr. Delegado en su Delegación, y el Tribunal puntuando según su leal y nobil saber y entender; y bien estaría «La Prensa» si no se metiera en las rentas del «Excusado».

¿Entendido?

Pues ¡alto el fuego!; pero mucho ojo, mi amigo, que la vista engaña, y todo el monte no es orégano, y tal podrían ponerse las cosas que el bello rapazito fuera por lana y saliera traquilado.

También nosotros sabemos muchas cosas, y muy buenas, y muy chuscas. No nos tira de la lengua, porque no nos gusta desnudar a nadie, y alguien había de quedar en paños menores.

Zás.

## La Raya-Güimar

Casa de huéspedes, 15 minutos fuera del pueblo, salubre, vistosa, limpia. Tiene habitaciones de a Pts. 1.50, 2 y 2.50 diario sin comida. Las comidas a la cuenta y al gusto de los huéspedes. Pts. 3, respectivamente por día.

Informes da «El Jacob», antes «El Ciprés»,—OROTAVA.

## Audiencia

Por enfermedad del procesado, fué suspendido el juicio señalado para ayer contra Juan A. Diaz Rodríguez, por rapto.

## Riqueza forestal

De orden del Sr. Gobernador se ha convocado a la Junta para la defensa de la Riqueza forestal privada para sesión ordinaria que tendrá lugar mañana miércoles a las diez de la mañana en el local que ocupa el Consejo provincial de Agricultura, en el edificio de la Diputación provincial.

## Desembarco clandestino de carbón

El Delegado del Gobierno en Gran Canaria telegrafía al Sr. Gobernador lo siguiente:

«Contestando el telegrama de V. E. sobre la llegada a este puerto de 8.000 sacos de carbón vegetal debo manifestarle que no obstante las gestiones practicadas no he podido comprobar que se haya efectuado el desembarco de dicho carbón, habiendo tomado las medidas propias del caso, por si llegara a cualquier puerto de esta Isla el cargamento indicado. Igualmente manifestaciones he hecho al Sr. Ingeniero de Montes.»

## Delegado fallecido

El domingo por la noche se recibió en este Gobierno civil el siguiente telegrama de la Delegación del Gobierno en Santa Cruz de la Palma: «Con verdadero sentimiento participo a V. E. que a las doce horas del día 23 ha fallecido don José Wandewalle y Pinto, Delegado del Gobierno en esta Isla.»

## NECROLOGIAS

La aguda dolencia que desde hace días aquejaba al ilustrado Catedrático de esta Escuela de Comercio y distinguido amigo nuestro D. José Hernández Pérez, tuvo ayer un funesto desenlace.

El estado de su enfermedad hacía prever la proximidad de su triste fin, pero no por eso ha sido menos la penosísima impresión que el fallecimiento del Sr. Hernández Pérez nos ha causado.

Muere en la plenitud de la vida, dejando en amarga soledad un hogar recién formado, y vacante una cátedra que regentaba con las singulares dotes de su vasta cultura; y lleva tras sí no solo el cariño de los suyos sino el afecto sincero de sus numerosos alumnos que guardarán siempre el recuerdo inolvidable del bondadoso Profesor.

GAOETA DE TENERIFE al pedir a sus lectores una oración por el eterno descanso de su alma, se asocia al inmenso dolor que en estos momentos aflige a su desconsolada esposa e hijos del finado y a su padre nuestro respetable amigo D. José Hernández Alfonso, haciendo extensiva a sus demás familiares la expresión del pésame más sentido.

Ha fallecido en Santa Cruz de la Palma el Delegado del Gobierno de S. M. don José Vandewalle y Pinto, persona de gran arraigo y merecido prestigio en aquella isla, donde su muerte habrá sido sin duda muy sentida.

El Sr. Vandewalle fué Alcalde de dicha ciudad, dejando un buen recuerdo de su gestión en el desempeño de dicho cargo.

Descanse en paz y sepan sus familiares, muy especialmente su hermano nuestro distinguido amigo D. Antonio Vandewalle y Pinto, Concejal de este Excmo. Ayuntamiento, que compartimos con ellos el justo duelo que les embarga.

## “ALBINGIA”

Compañía Anónima de Seguros

HAMBURGO — DUSSELDORF

La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio

Delegado General:

CLAUDIO ROJAS

Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

## Ecos de Sociedad

### Necrológicas

En Madrid ha fallecido el general de división don Juan Chacón Sánchez Torres que fué ayudante de órdenes de la reina regente doña María Cristina.

En el pueblo de San Bartolomé de Lanzarote ha dejado de existir doña Carmen Parrilla, Vda. de Ferrer. D. E. P.

En Barcelona ha fallecido la joven y distinguida señorita María Pavón, hija del Coronel de Caballería don Mariano Pavón, muy estimado en esta Capital y en La Laguna donde residieron bastante tiempo.

Al suplicar a nuestros lectores una oración por el alma de la infortunada señorita, hacemos presente a sus familiares el testimonio de nuestra más sincera condolencia.

En Granadilla ha fallecido el acaudalado propietario don Benigno González, persona muy estimada en aquel pueblo.

Su sepelio constituyó una sentida manifestación de duelo.

D. E. P. y reciban sus familiares nuestro más sentido pésame.

### Visitas oficiales

Ayer fué cumplimentado el Excelentísimo señor Capitán General del Distrito por una Comisión del Cuerpo Consular de esta Capital compuesta por los señores Hardison (don Rafael y don Augusto), De Masay y Yanes Perdomo.

También visitó a dicha autoridad el señor Arcipreste de esta jurisdicción y Párroco de la Iglesia Matriz don Francisco Herraiz Malo.

### Enfermo

Se encuentra bastante mejorado de la enfermedad que viene padeciendo, nuestro querido amigo don Eulallo Brunetto y A. de Armíño.

Desearíamos su pronto restablecimiento

### Toma de posesión

Ayer se posesionó del cargo de Delegado del Gobierno en la isla de la Palma don Miguel Ferreira, nombrado para dicho cargo por R. O. de 7 del corriente.

## Notas marítimas

### Correo interinsular

De Valverde, San Sebastián de la Gomera y Santa Cruz de la Palma, llegará hoy por la mañana el vapor correo «Lanzarote».

### Buques despachados

Ayer salieron de este puerto los siguientes buques: Veleró «Tenerife» para Garachico con carga general. Vapor «Gomera Hierro» para Las Palmas, Cabo Juby y Río de Oro.

puede hacer observar las leyes de Minos, que ordenan se eduquen a los niños, haciéndoles huir de la injusticia, de la mentira, de la ingratitude, de la desidia, haciéndoles ver en estos defectos vicios infames, y que se les enseñe desde su más tierna edad a hacer acciones generosas en favor de su patria, que los encantos de la música secuestren sus almas para hacer sus inclinaciones, sus hábitos, agradables, afables y puros; que aprendan a ser tiernos, sensibles, carifiosos para sus amigos, fieles a sus aliados, equitativos para todos los hombres, aún para sus más crueles enemigos, y que teman menos la muerte y los tormentos que el menor roce de su conciencia. Si a tiempo se les inculca a los niños estas grandes máximas, y que se les haga entrar en sus corazones con la dulzura del canto, poco quedará que no se enardezca del amor por la gloria y por la virtud.»

L.

## La visita del Sr. Obispo

### En la catequesis

El domingo por la tarde, como ya dijimos, visitó nuestro Ilmo. señor Obispo la Catequesis del Pilar.

Nuestro bondadoso Prelado estuvo entre los numerosos niños que asisten a aprender la Doctrina, bajo la dirección del Rvdo. P. Pagés, haciéndoles varias preguntas sobre religión que contestaron acertadamente.

Luego entonaron un himno de salutación y por último desfilaron, besando el pastoral anillo, por el claustro del edificio de los Misioneros.

### En el Círculo de estudios de los luises.

Después de visitar la Catequesis presidió el Dr. Llompart el círculo de estudios de los luises.

Ante una numerosísima y selecta concurrencia que llenaba por completo el amplio claustro donde se dan las conferencias empezó su disertación sobre el duelo el culto abogado del Estado D. Vicente Casanova.

Comenzó el Sr. Casanova dirigiendo un sentido saludo al Prelado y entró luego en materia desarrollando magistralmente el tema de la conferencia.

Dice que la vida la hemos recibido de Dios para los fines individuales y sociales que el mismo Dios nos ha señalado y es deber y derecho inexcusable conservarla intangible.

Explica el significado de la palabra duelo en sus diversas acepciones, estableciendo la diferencia entre el duelo, la riña y la legítima defensa.

Dice que el fundamento del duelo está en un exageradísimo concepto del honor que es nuestra propia estimación.

Define claramente el honor y la honra.

Habla de los Tribunales de Honor, hace una reseña histórica y un estudio jurídico del duelo y concluye probando lógicamente que el duelo es el ícto por oponerse a las leyes divinas, eclesiásticas y civiles por ser un ataque a la autoridad legítimamente constituida.